

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25

FUERA DE PAMPLONA.]

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

EN VISPERA DE ELECCIONES.

Siempre que en España se anuncian unas elecciones, se ofrece á nuestra vista un espectáculo repugnante para toda persona patriótica y honrada. Al presente estamos viendo hace ya algún tiempo cómo se cumple una vez más esa ley constante de la vituperable política española. Todos los partidos, todas las fracciones, todos los grupos y todas las personalidades políticas se preparan á la lucha, poniendo en juego cuantos medios pueden utilizar en provecho propio, dáda la posición y distancia á que cada uno de esos satélites se encuentra del poder, astro principal en cuyo derredor giran todos ansiosos de recibir de lleno sus benéficos resplandores. Con esto queda dicho que los conservadores llevan la mejor parte en la partida que va á jugarse; y que los opositores, como siempre sucede, atribuyen esa ventaja no á la mayor fuerza y destreza de los que ocupan el poder sino á las *trampas legales* que dicen hace siempre el que tiene la sartén del mango. Así es que un día y otro vienen los diarios de oposición censurando las medidas que emplea, según dicen, el gobierno para preparar el terreno á su gusto, y clamando á voz en grito contra las coacciones y arbitrariedades que ven ó aparentan ver por todas partes. Es decir que ha llegado el día de que nuestros políticos aparezcan una vez más tales como son, hombres de ninguna conciencia política, llenos de ambición y de egoísmo.

No sabemos ni queremos saber hasta qué punto son fundadas las quejas de las oposiciones ni si son en mucha ó poca parte inspiradas por una pasión bastarda; mas entre las noticias en que pretenden apoyar sus lamentos y censuras, hay alguna que en verdad, indigna á cualquiera y revela qué es

en España el parlamentarismo y cuál la sinceridad electoral.

Una de esas noticias es la que el gobierno parece que ha amenazado á cierto candidato á quien apoyaba con retirarle la benevolencia ministerial, por haberse permitido censurar ciertos actos; otra es una especie de anuncio ó aviso que se atribuye á *La Correspondencia*, reducido á hacer saber que ha terminado el reparto de distritos.

Tenemos, pues, que continúa la farsa sin apariencias de disminuir y mucho menos de tener fin. Si quisiéramos fijarnos en detalles acerca de las maniobras que gobiernan y oposición practican todos, con el fin de conservar sus puestos unos, y de ponerse en condiciones de encumbrarse los demás, veríase más claramente todavía la hipocresía y el orgullo de los políticos que haciendo unas veces caso omiso de sus principios y tomando otras por préstamo esos ideales, fragúan conciliaciones y componendas odiosas para deshacerlas en cuanto ven que de tales contubernios no van á salir satisfechos su orgullo y su egoísmo.

Pero no es menester que acometamos tan ingrata tarea; renunciemos por lo tanto á ello, en la seguridad de que los lectores no han de tacharnos de pesimistas y exagerados cuando les llamemos la atención sobre lo que están hartos de ver y cuando les aseguramos que lo que no se ve, lo que se hace entre gentes que ya han perdido hasta el último rastro de vergüenza política, es inmensamente más abonable que lo que está á la vista de todo el mundo.

Nos limitamos, pues, á repetir por milésima vez qué son nuestros políticos, dejando á los lectores en libertad para que á la vista del proceder de aquellos vean si es prudente dejarse reducir de sus promesas y de su fingido patriotismo.

No falta (ya lo dijimos anteaer) region importante de España en la que

los mismos adictos al gobierno han resuelto prescindir de las instrucciones que reciban de Madrid respecto á estos á los otros candidatos, para apoyar con sus sufragios á hombres que miran antes que á otra cosa á fomentar y conformar los intereses del país.

¿No es digna de imitarse tal conducta? ¿No tendrán los políticos vascos-navarros el suficiente patriotismo para prescindir de sus ideales de bandería ultra-ibérica y para no apoyar con sus sufragios más que á los candidatos exclusivamente católicos y fueristas? Los hombres á quienes dirigimos nuestra voz, saben perfectamente que es de todo punto preciso para el bien de Euskaria seguir nuestro desinteresado y patriótico consejo. Si en su ánimo prevalece el espíritu de partido, tendrán derecho á que se les considere como hijos dignos del solar vasco-navarro?

MAS SOBRE ESPAÑA.

Con este título en español ha publicado el diario francés *Le Journal Vinicole*, otro artículo sobre el comercio y consumo de los vinos españoles en el Norte de Europa, y especialmente en Holanda.

Vuelve á percibir á sus compatriotas del peligro que les amenaza en aquellos países por la concurrencia de sus más poderosos rivales. Así nos llama, y no es poco que se nos considere en algopaces de llegar á ser iguales ó rivales, aunque no sea más que en la producción y el comercio de vinos.

Rindiendo tributo á la verdad, que también es de agradecer, sobre los esfuerzos que hacemos para levantarnos de nuestra postración, la cual nunca ha llegado, como se supone en el artículo, á ser vecina de la indignidad, y á vuelta de varias protestas de amor y fraternidad y de aplauso por nuestros progresos, concluye con la antífona que hemos oído muchas veces, sin habernos convencido ninguna, sobre los suelos y climas privilegiados.

«España, que nuestro comercio ha servido en sus aspiraciones comerciales,—eso es verdad, no puede negarse; pero también lo es que hemos servido una necesidad que nadie podía servir sino nosotros,—olvida que no basta planfar viñas para tener buenos vinos; se necesitan suelos especiales y un cielo particular.»

«El suelo español es rico; pero tal vez lo es demasiado, lo mismo que su cielo es, tal vez, demasiado brillante. Tal como lo hemos proclamado aquí, no hay en el mundo más que ana tierra bordelesa y una borgoñona; los vinos que en ellas se recogen, pueden excitar la codicia; pero ni los bordoleses ni los borgoñones tienen nada que temer, y pueden dormir tranquilos sobre ese punto.»

Es evidente que no hay más que un Burdeos y una Borgoña, como tampoco hay en el mundo más que una virgen de Lourdes y para existir ésta fué necesario el milagro de su aparición en la tierra hace veinte años. Sería otro milagro los vinos de dichos países si tuvieran por sí mismos el privilegio que se les atribuye. Lo que hay en ellos y lo que demuestra su perfección, es á lo que pueden llegar la inteligencia y el trabajo del hombre; así como su uso casi universal demuestra el poder de Francia en este siglo.

Un Napoleon los dió á conocer y los llevó á todos los países en los furgones de sus ejércitos, y otro Napoleon los bautizó y canonizó como los mejores del mundo en la Exposición Universal de París del año 1867. Tal vez mañana que se celebre otra igual en Berlin se declararán los mejores vinos del mundo los vinillos del Rhin, con sus 6 ó 7 grados de fuerza; lo mismo que los yankees en la Exposición de Filadelfia prodigaron recompensas y declararon excelentes los vinos de California.

Bien conocida es la anécdota de lo que pasó con el rey Luis XV cuando vino á visitar esta tierra, y lo que dijeron de él los cortesanos que le rodeaban por haber hallado bueno el vino del Chateau-Lafitte. Esto hace poco más de un siglo, y en menos tiempo aun ha quintuplicado de valor la propiedad, y decuplicado el valor del vino que produce. Y ¿por qué los demás vinos no han de mejorar su calidad y su valor, aunque sean en más modestas proporciones?

Los españoles no aspiran, ni pueden aspirar por ahora á que sus vinos valgan lo que valen los franceses; pero si una bote-

(69) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

OLIVERIO TWIST.

Novela por Carlos Dickens.

—No, no, dijo Sikes mirándola fijamente y hablándose á sí mismo. No hay muchacha que tenga más corazón, ó le hubiera quitado la voz hace ya tres meses. Está con fiebre! debe ser eso! Esta idea le tranquilizó y se bebió la copa de un trago; despues pidió su medicina. La jóven se lanzó con viveza, y volviéndose de espaldas, vertió á una taza la pocion que le hizo beber hasta agotarla.

—Ahora, dijo el ladrón, ven á sentarte aquí, á mi lado y pónme otra cara, ó te la arreglo yo de modo que no te conozcas en un espejo.

Nancy obedeció. Sikes le tomó la mano y cayó sobre su almohada sin quitar los ojos de ella. Los cerró, los volvió á abrir, se volvía á uno y otro lado; dormía dos ó tres minutos y se despertaba como espantado; sentado en la cama, permaneció con los ojos fijos sobre ella, y por fin soltando la mano de Nancy cayó de repente en un sueño pesado y profundo: parecía que habia caído en una profunda catalepsia.

—El laudano ha hecho su efecto, murmuró la jóven al separarse de la cama. Tal vez sea demasiado tarde.

Se puso á toda prisa el sombrero y el chal no sin echar al rededor una mirada de inquietud. Por fin abriendo la puerta sin ruido y cerrándola con la misma precaucion, salió de casa corriendo.

Un sereno anunciaba las nueve y media al extremo de un pasaje sombrío que tenia que pasar para salir á la calle.

—Y lo menos necesito una hora para llegar! murmuró Nancy desapareciendo con la velocidad de un rayo.

Se estaban cerrando ya las tiendas en las calles que recorría para llegar al Wertó End. El

reloj que dió las diez aumentó su impaciencia. Corría por las aceras, codeando á los transeuntes, tropezando con las cabezas de los caballos, y atravesaba sin detenerse calles llenas de gentes que esperaban con impaciencia el momento de poderlas atravesar como ella.

—Debe ser alguna loca! decían cerca de ella, viéndola correr por la calle de aquel modo.

Cuando llegó á un barrio más rico, las calles comparativamente estaban desiertas, y su rápida carrera; parecía excitar más vivamente la curiosidad de las gentes por medio de las cuales pasaba. Algunos apresuraban el paso para ver á donde se dirigía, otros que se le adelantaban, se volvían para mirarla. Cuando llegó al lugar á donde se dirigía, pareció tranquilizarse.

Se detuvo delante de una gran casa situada en una de esas calles más pacíficas y mejor habitadas que están en las inmediaciones de Hide-Park. En el momento en que la brillante luz del gas le hacia conocer la casa, daban las once. Se detuvo en el vestíbulo: la habitacion del portero estaba vacía; miró al rededor de sí con incertidumbre y se dirigió hacia la escalera.

—Eh! jóven, dijo una doncella, abriendo una

puerta tras de ella y mirándola ¿por quien preguntais?

—Por una señora que vive en esta casa.

—Una señoral replicó la otra con desden ¿Qué señora?

—La señorita Maylie, dijo Nancy.

La doncella que durante ese diálogo la habia reconocido de piés á cabeza, no respondió sino con una mirada de virtuoso desdén, y llamó á un lacayo para que la contestase.

—A quien debo anunciar? preguntó el lacayo.

—Mi nombre es inútil.

—Y el motivo que os trae?

—Tambien. Pero es preciso que vea á esa señora.

—Vaya dijo el criada empujándola hácia la puerta. Idos con Dios.

—En ese caso, será preciso que me arrastreis, dijo encolerizada la jóven, y os aseguro que no lo conseguireis entre dos. ¿No hay nadie por aquí que quiera encargarse de esta comision para una desgraciada como yo?

Este llamamiento produjo efecto en un cocinero que entre otros criados habia salido á ver lo que pasaba.

Illa de vino español se puede dar en Holanda á dos pesetas, y el vino francés cuesta cuatro, indudablemente que habrá más consumo allí de vino español que de vino francés.

Asi como todos los españoles consumen el queso de Holanda ó de bota, así puede llegar un día en que todos los holandeses consuman vino español.

Las antiguas querellas engendran amistades nuevas, y no en vano luchamos por espacio de más de un siglo.

Por otra parte, la gente del Norte, y la clase que ha de consumir nuestros vinos, no se muestran tan exigentes sobre sus calidades como la gente de esta tierra. Desde luego no temerán su fuerza alcohólica, porque son fuertes, y atenderán más á su precio, porque son prácticos.

J. OTIN.

Correspondencia.

21 de Febrero de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: estos días se celebran en casa del duque de la Torre reuniones parciales de los candidatos izquierdistas que aspiran á la Diputación.—Los candidatos de Navarra, los de las dos Castillas, los de Cataluña, los de todas las provincias, ofrecen sus respetos y se ponen incondicionalmente á las órdenes del duque.

La suma de estos candidaloes es respetable: asciende á más de 150, bien contados. Pero ya se sabe que de la mano á la boca peligran la sopa, y que tratándose de candidatos á diputados se cobra solo un tanto por ciento, y mezquino.

Estos trabajos del duque no le impiden de seguir preocupado con D. Cristino, porque muchos individuos de la izquierda se han declarado en contra de los acuerdos del Senado (en la última reunion izquierdista) por efecto de la propaganda de los amigos de Marlos D. Cristino, por sí y ante sí, no hace nada.

En el ánimo del duque parece bullir ahora la idea de reunir á todos los izquierdistas de Madrid y provincias para tratar solemnemente de resolver las cuestiones iniciadas por la disidencia de Marlos.

De suerte que, si esta junta magna, se lleva á efecto, vaná ser tres las asambleas que se celebrarán en Madrid antes de que se abran las cortes.

Además de la indicada, las asambleas de los progresistas democráticos y la de los fusionistas.

La primera, esto es, la de los republicanos zorrillistas, responderá á los propósitos de los Labras y Pedregales, que quieren á todo trance rescatare de la prohibición de conmemorar el 11 de Febrero del 73.

La segunda, la de los fusionistas, vá ganando terreno cada día, por más que Sagasta no se muestra muy partidario de celebrarla.

Hay, sin embargo muchos fusionistas, entre los constitucionales especialmente, que se esfuerzan en convencer á todos sus amigos de la conveniencia de reunir á las mayorías de ambas cámaras, de hacer una exhibición de fuerzas considerables, una revista militar, en fin, que ponga miedo en el corazon del gabinete, y más arriba, y llame la atención de España y demás naciones continentales.

El Sr. Sagasta cree que con tal reunion

solo se consigue el ridículo; así se lo ha manifestado á un ex-ministro de los suyos, pero se deja convencer y no pone grandes obstáculos á la celebracion de la referida asamblea.

La Junta de letrados fusionistas para asuntos electorales ha dirigido una circular á los presidentes de los comités de los comités de provincias, pidiéndoles datos de todos los *vejámenes* que cometa el gobierno con los municipios y diputaciones.

Para tomar la revancha el ministro de la Gobernacion ha dirigido otra circular reservada, pidiendo á los gobernadores noticias de los ayuntamientos destituidos durante la dominacion de los sagastinos; y se presume con razon, que por cada ayuntamiento destituido por los conservadores de que dan cuenta los periódicos de oposicion, darán cuenta los ministeriales de una docena, destituidos por los fusionistas.

Con lo cual se probará que si unos hicieron mal, los otros tampoco hacen bien.—Los conservadores, sin embargo, procuran no destituir ni imponer multas á ayuntamientos que no den para ello algun motivo, siquiera sea aparente.

Anoche se celebró en la Nunciatura un gran banquete diplomático. Despues del banquete hubo recepción á la que asistieron muchos católicos distinguidos.

El consejo de ministros celebrado hoy en Palacio no ha tenido importancia política.

Parece que D. Alfonso firmó la combinacion diplomática.

Suyo afectísimo,

El corresponsal.

Gayarre.

Trafándose de una gloria de Navarra, de un paisano nuestro que tan alto ha puesto el nombre de nuestra querida provincia á nadie puede estrañar que un día y otro demos cuenta de los triunfos que va alcanzando el eminente tenor allá donde jamás le habian oido cantar.

Si los periódicos de Madrid publican con satisfaccion cuantas noticias reciben de lo que ocurre, el teatro de Italianos de Paris, no es mucho que nosotros reproduzcamos con patriótico entusiasmo esas mismas noticias.

Tenemos, pues, que Gayarre obtiene cada día mayores ovaciones.

Vease el siguiente telegrama de *El Liberal*:

PARIS 20 (5 tarde.)

MADRID 20 (5 45 tarde.)

Señor director de *El Liberal*:

El éxito alcanzado anoche por Gayarre fué más extraordinario, más entusiasta, si cabe, que el de la primera representacion.

La sala de la Opera Italiana ofrecia un aspecto deslumbrador, indescriptible. Gayarre tuvo que repetir tres veces entre frenéticos aplausos, el tercer y la romanza de *Don Sebastian*.

En la frase *Oh madre mia*, el entusiasmo llegó al delirio. Las señoras se pusieron en pié y saludaron al gran tenor.

Gayarre recibe estos días visitas é invitaciones de toda la sociedad francesa.

Éxito mayor no se ha presenciado nunca en los teatros de Paris.—*Blasco.*

Los diarios parisenses tributan tambien cada día mayores elogios. No queremos ni es necesario reproducir las críticas teatrales que aquéllos publican; pero nos place transcribir la siguiente anécdota que ha publicado *Le Figaro* y que nos parece nueva. Hela aquí:

...cio, los ultrages de las castas doncellas que no volvian de su asombro, cuando oyeron al lacado anunciar que podia subir.

—De algo sirve ser honrada en este mundo! dijo la primera.

—Parece que el cobre vale tanto como el oro de ley! dijo otra.

La tercera se contentó con decir: "Qué caprichos tienen nuestras señoritas!" Y la cuarta hizo un gesto de disgusto repetido por el coro de castas Dianas.

Sin ocuparse de todo eso, Nancy con el corazon lleno de cosas más serias, siguió temblando al lacayo, que la introduce en una pequeña antecala iluminada por una lámpara suspendida del techo; y allí, retirándose, la dejó sola.

XL.

Estraña entrevista que sirve de continuación al Capítulo anterior.

Aquella jóven que habia arrastrado su existencia por las calles y por las guaridas más repugnantes de Londres, conservaba sin embargo

"Gayarre es el nuevo tenor que puede sostener una nota de veintisiete segundos.

Cuando se habló de esto á Mario, éste no quiso creerlo.

—¡Imposible!—exclamó—veintisiete segundos!

—Podeis convenceros.

—Al momento. ¿Dónde está ahora Gayarre?

—En San Carlos.

—Vamos allá.

Y en efecto, Mario hizo con uno de sus amigos el viaje desde Nápoles expresamente para oír á Gayarre.

La noticia de su llegada y del objeto que llevaba se estendió rápidamente. La noche de la representacion, Gayarre, por lujo extraordinario de sus facultades, prolongó su nota veintiocho segundos. Uno más de lo que le hacia falta para triunfar."

Exterior.

Incompatibilidades parlamentarias.

Un nuevo acuerdo sobre este particular ha tomado la comision del Senado francés que discute el asunto, en su reunion de anteayer. El artículo 9.º del proyecto votado por la Cámara de Diputados ha quedado redactada asi:

«Se considerará dimisionario el senador ó diputado que mientras ejerza sus funciones acepte cargo en la administracion de una compania ó sociedad con nombramiento del Estado, resulte concesionario de la realizacion de trabajos por cuenta del mismo Estado, ó admita de él una concesion de suministros sin suabasta.»

En la Cámara portuguesa de Diputados ha levantado su voz contra la presencia en ella de funcionarios activos ó pasivos del Estado el Sr. Teixeira de Sampaio. Los empleados activos—decia—están para trabajar y no se les debe distraer de sus ocupaciones; los pasivos, para descansar; y si no pueden servir ya al Estado dentro de las oficinas, no estarán tampoco para desempeñar con la asiduidad debida las funciones parlamentarias.

Inglaterra, Egipto y el Sudan.

Segun noticias emprenderá la marcha el cuerpo expedicionario inglés, encargado de socorrer á los sitiados de Tokar.

El *Times* publica un despacho de Khartum diciendo que el general Gordon ha sido objeto allí de las mayores muestras de entusiasmo al crear un consejo de notables, al disponer la quema del registro de la deuda de los pueblos, y al suprimir las penas corporales mandando hacer una hoguera con los látigos, los palos y los instrumentos de tortura.

Al mismo tiempo, há puesto en libertad á los presos y ha demolido las cárceles.

Segun las disposiciones toma las por Gordon, todas las tropas blancas que guarnecen á Khartum regresarán á Egipto, dejando la plaza en poder de los sudaneses, bajo el mando de un jefe negro.

Italia.

El gobierno ha dado explicaciones en las Cámaras acerca del incidente ocurrido en el ferro-carril el día del regreso á esta capital del rey Humberto, procedente de una cacería.

Hé aquí lo que resulta de la informacion abierta sobre lo ocurrido:

A las dos y media de la madrugada, momentos antes de que pasara el tren real, cuatro individuos, armados de fusiles, atacaron á un guardia civil, de servicio en la línea.

algo de la delicadeza de sentimientos propios de la mujer. Cuando oyó un paso ligero acercarse á la puerta opuesta á aquella por donde habia entrado, cuando pensó en el extraño contraste de que iba á ser testigo aquel cuarto, se sintió agoviada bajo el peso de su propia vergüenza; parecia que no podria resistir la presencia de la persona á quien habia deseado ver.

Pero el orgullo entró en lucha con esos buenos sentimientos: el orgullo, vicio inherente á los seres más bajos y más degradados lo mismo que á los caracteres más nobles y elevados. La infame compañera de bandidos y facinerosos, la complice de todos aquellos huéspedes de prisiones y presidios, aquella mujer que vivía á la sombra del cadalso, aquella criatura envilecida, tenia todavía bastante altivez para dejar traslucir una emocion que consideraba como una debilidad. Y sin embargo, ese sentimiento era el único lazo que la unia á su sexo, cuyo carácter habia borrado desde la niñez su vida licenciosa.

Levantó los ojos lo bastante para ver que la que tenia delante era una señorita bella y elegante; y bajándolos luego y moviendo la cabeza afectando indiferencia, dijo:

Este hizo varios disparos de revolver, creyéndose fundadamente que hirió á uno de los criminales que escaparon, pues se encontró un pañuelo ensangrentado á poca distancia de la vía.

Al apelar á la fuga, los malhechores arrojaron, no sobre el guardia civil, sino sobre la vía férrea, una botella, la cual contenía, segun el reconocimiento practicado, una materia explosiva.

Hasta ahora no han sido descubiertos los autores de aquella criminal tentativa.

El general Gordon.

Hé aquí, segun un despacho del Cairo, el texto del párrafo de la alocucion del general Gordon sobre la cuestion de la esclavitud, que tanta polvareda ha levantado en Inglaterra y que vá á dar lugar á renidas controversias:

«Acerca de la esclavitud, yo deseo devolveros la tranquilidad y el bienestar.

Sé que estais resentidos á consecuencia de la prohibicion del tráfico de esclavos que no permiten convenios internacionales.

He resuelto permitir dicho tráfico; todos los que posean criados siervos podrán considerarlos como cosa propia y venderlos.»

Vaticano.

El cardenal monseñor Simeoni, prefecto de la Congregacion de la Propaganda, ha enviado 10.000 francos con destino á los cristianos del Tonkin, cuya situacion es muy angustiosa.

El Sr. Mancini, ministro de Negocios extranjeros en Italia, ha dirigido una circular diplomática acerca de la conversion de los bienes de la Propaganda en renta italiana.

La circular comienza declarando que no se trata de un acto del gobierno, sino de una sentencia del tribunal de casacion que aplica la ley ordinaria sobre la desamortizacion de los bienes eclesiásticos.

Añade que el gobierno italiano ha protegido siempre á la Propaganda, reconociendo sus altos fines, humanitarios y civilizadores.

Sostiene que el gobierno de Italia no puede en manera alguna inmiscuirse en asuntos que competen á los tribunales, y menos consentir la ingerencia extranjera en dicha clase de cuestiones.

Gacetillas.

Tenemos noticia de que se ha distribuido el prospecto de la Revista Jurídica Vasco-Navarra destinada á satisfacer la curiosidad publica reseñando los procesos criminales más célebres del pais vasco-navarro que se vean en nuestras Audiencias de lo Criminal. En esta importante publicacion figuran como colaboradores entre otros distinguidos abogados los señores Ororbia, Mata y Oneca, Campion y Garcia y Echarri.

Víctima de la enfermedad de que dimos cuenta, ha fallecido en Barcelona D. Pedro Alcántara Alzueta, alumno de aquella Universidad é hijo de nuestro amigo el acreditado médico de Frurita.

Descanse en paz el alma del finado á cuya apreciable familia enviamos la expresion de nuestro profundo sentimiento por tan dolorosa pérdida.

En consecuencia de un acuerdo adoptado el día anterior, los señores tenientes de alcalde hicieron ayer acudir á la casa consistorial á todos expendedores ambulantes de petróleo, del cual artículo se recogieron muestras para someterlas á un análisis. Con igual objeto algun teniente de alcalde recogió tambien muestras de petróleo en algunos establecimientos de un distrito.

Practicado el análisis por Sr. sub-delegado de

—Es difícil llegar á hablaros, señorita. Si yo me hubiera enfadado, si yo me hubiera marchado, como no hubieran dejado de hacerlo otras, sé que algun día lo hubierais sentido y con razon.

—Me duele que os hayan recibido mal y bien sabeis que no he tenido parte en ello, replicó Rosa. Olvidadlo y decidme qué es lo que os trae á mi. ¿Es realmente á mi, á quien querais hablar?

El tono benévolo de esta respuesta, la voz dulce y los modales afables de la jóven, que no denotaban ni altivez ni disgusto, llenaron de sorpresa á Nancy que prorumpió en lágrimas.

—Oh! señorita! señorita! dijo ocultando con desesperacion la cara entre sus manos, si hubierais más como vos, habria menos como yo. Oh! si, es bien seguro.

—Sentaos, dijo Rosa con amabilidad, me causais pena. Si sois pobre y desgraciada, será una dicha para mi, ayudaros en cuanto pueda, creedme; y sentaos.

farm
mal
solo
que
ven
alm
D
vez
Ale
del
A
suz
cau
leve
pal.
A
trár
res,
gna
quin
dest
D
les
23 y
anu
del
del
cion
se n
I
ralt
les-
I
la r
blic
gad
ter
Sor
anu
I
fior
de r
mo
Jua
del
I
sam
de r
ha r
los
I
de l
O
Vill
Bur
Olec
I
á to
fuer
Cor
que
dafi
I
cho
per
rech
had
des
un
de
I
los
los
las
com
Gui
nue
sari
mov
lo q
que
ra d
apre
qué
te n
S
El
tro
«
y a
retr
Sr.
M
apo
Taf
E
do,
de
I
Irig
nos
de l
se-
des
Her
dist
«
á lo
S
con
en
pro
com
I

farmacia, resultó que todas las muestras eran de mala calidad por uno u otro motivo habiendo solo uno que no pasaba de regular. A esto hay que añadir que todo el petróleo recogido a los vendedores ambulantes procede de un mismo almacén de esta ciudad.

Damos, pues, la voz de alerta al público, á la vez que aplaudimos el celo é interés del señor Alcalde y de los Sres. Tenientes, en beneficio del vecindario.

Ayer fué conducido al hospital un sujeto á quien otro dió un palo en la cabeza, causándole una lesión, no sabemos si grave ó leve. El agresor fué llevado al deposito municipal.

A la una de la tarde de ayer entraron en esta ciudad precedidos de los gastadores, banda y música de uno de los cuerpos que guarnecen esta plaza un numeroso peloton de quintos, muchos de ellos catalanes, que vienen destinados á aquel regimiento.

Decidida la celebracion de los bailes de máscaras proyectados para las noches del 23 y 25 del corriente mes, continúa la suscripcion anunciada y se abre además en la Contaduría del Teatro, donde desde las once de la mañana del día de hoy, se despacharán los billetes.

La suscripcion continúa en las mismas condiciones que las anunciadas en el día de hoy. *La Comision.*

En las oficinas del gobierno civil se nos facilitó ayer la siguiente noticia:

"En Tafalla, Olite, San Martin de Unx, Peralta y Ujué se han constituido comités liberales-conservadores."

Hemos recibido el prospecto de la revista que con el título Los Seguros va á publicarse en Barcelona bajo la direccion del abogado D. Juan Antonio Sorribas.

Dados los grandes conocimientos que en materia de seguros ha revelado que posee el señor Sorribas, es de esperar que la publicacion que se anuncia ha de ser interesante.

Ha fallecido en esta capital el señor don Fermín Martínez de la Peña, hermano de nuestro amigo particular D. Miguel del mismo apellido.

Hoy se celebrará en la parroquia de San Juan Bautista funerales en sufragio del alma del finado.

Enviamos al Dr. Peña nuestro sincero pésame.

Damos las gracias á la sociedad de recreo La Armonia por las entradas que nos ha remitido para los bailes que trata de dar en los próximos dias.

Hoy entrarán en caja los quintos de los pueblos siguientes:

Obanos, Odieta, Tirapu, Ucar, Urroz, (lugar) Villanueva, Zabalza, Uterga, Yanci, Anúe, Burtizarana, Giordia, Donamaria, Iturmendi, Olcoz y Urdiain.

La tormenta de anteayer alcanzó á toda esta zona, pero no en todos los pueblos fueron sus resultados beneficiosos, pues en Corella cayó en abundancia el granizo y aunque mezclado con la lluvia no dejó de causar daños de consideracion.

El fabricante de sellos de caoutchouc que habita en la fonda La Perla solo permaneciera en esta capital hasta el 25; pero recibirá á todos los encargos que se sirvan hacerle, los cuales mandará al punto que se le designe.

Un chico fué ayer mordido por un perro. Reconocido este, no presenta señales de estar atacado de hidrofobia.

Hemos recibido un programa de los festejos organizados en San Sebastian para los dias de Carnaval. Segun los preparativos, las fiestas de este año van á ser tan brillantes como las celebradas otros años en la capital de Guipúzcoa.

Sólo el deseo de no ocultar á nuestros lectores nada de lo que pueda interesarles y decirse sin perjuicio de nadie, nos movió á decir en nuestro número de anteayer lo que se susurraba con respecto á una razon que tenía El Eco para no apoyar la candidatura del Sr. Gurrea. El estimable decano con su aprovechada experiencia comprenderá hasta qué punto era natural nuestro deseo é inocente nuestro propósito.

Sea como quiera, vamos á reproducir lo que El Eco contesta en su número de ayer á nuestro su lto de la víspera. Dice así:

«El Lau-buru de ayer nos copia una gacetiilla y á guisa de comentario añade que El Eco se retra de prestar su apoyo á la candidatura del Sr. Gurrea por serle sospechoso de carlismo.»

Mal informado anda el colega: nosotros no apoyamos, hasta ahora, para el distrito de Tafalla candidatura alguna.

El Sr. Gurrea, con quien hemos conferenciado, sabe las razones que tenemos para obrar de esta manera.

Agradecemos al señor don José Irigoyen la atencion que ha tenido de remitirnos un calendario americano, dos ejemplares de la Ofrenda do oro y dos muestras de papel secante.

El «Diario de Avisos de Tudela» despues de haber dicho que el señor conde de Heredia Spinola se presenta candidato por aquel distrito, escribe en su número de anteayer:

«Poco á poco vamos enterándonos respecto á lo que hay sobre elecciones.

Sabemos que un amigo nuestro, que cuenta con muchísimas relaciones en el distrito y que en más de una ocasion ha demostrado su valer en lo que toca á la defensa de nuestros intereses provinciales, abraja el proposito de presentarse como candidato liberal.

De manera que si este señor se resuelve, pues

todavía no podemos asegurarlo, habrá lucha, tratándose como decimos, de dos personas que tantas simpatías cuentan en todos los pueblos de este distrito."

Por el ministerio de la Guerra se ha dictado una real orden suprimiendo los agregados en las dependencias militares, y disponiendo que los que hoy existen se incorporen á sus cuerpos.

Se ha solicitado la concesion de un ferro-carril que enlace el de Zaragoza á Barcelona con el proyectado por el valle de Roncal.

Dicen de Bilbao:
"La anteiglesia de Berango ha tenido en este reemplazo, como tuvo en los anteriores y tendrá en los sucesivos, ocasion de bendecir la memoria de su hijo D. Simon de Ochandátegui, que, como saben nuestros lectores, dejó renta permanente para redimir constantemente del servicio activo del ejército á todos los mozos de aquella anteiglesia á quienes correspondiese. Dicese que el noble ejemplo del Sr. Ochandátegui ha sido imitado por la señora de Cortina en favor de la populosa anteiglesia de Guecho, si bien todavía no se ha puesto en práctica su disposicion por no haber concluido aun el arreglo de la testamentaria de aquella buena señora."

Los americanos tratan actualmente de utilizar como fuerza motriz las cataratas del Niágara, proyecto que, desde que fué iniciado pocos meses há, se estudia con singular empeño.

Preparase una experiencia con tres turbinas, cada una de mil caballos de fuerza. Se calcula que la masa de agua del Niágara, multiplicada por la altura del salto, produce una fuerza total de tres millones de caballos.

El proyectado canal de Gibraltar tendrá una longitud de 900 yardas inglesas por 100 de anchura y 29 piés de profundidad, pudiendo navegar por él libremente á la vez tres vapores. La comunicacion para el tránsito diario de tierra se establecerá por un puente giratorio que se abrirá y cerrará segun convenga, y en las orillas se construirán muelles y almacenes. Su coste se ha presupuestado en 600.000 libras esterlinas, y el tiempo de su construccion se calcula en dos años.

Se ha elevado á plenario la causa instruida en Vitoria á los jefes y oficiales de administración militar por los motivos que oportunamente expusimos. Mientras que el tribunal militar los juzga, aquellos continúan detenidos en el cuartel.

Como prueba de que en Jerez se reproducen de algun tiempo á esta parte, corregidos y aumentados, los ataques á la propiedad, puede citarse un hecho ocurrido el sábado. En una viña del señor Sanchez Villegas, no sólo hicieron considerable destrozo en el plantío, sino que prendieron fuego á la casa. De los criminales no existe la menor noticia.

Varios periódicos habla de una cuestion que ha surgido entre el ministro de Hacienda y el gobernador del Banco de España, por consecuencia de una orden del primero.

CHARADA.

Arma tres una-primera una prima-dos-tercera una una-dos dos, y el ciego, cual si yo el causante fuera, conmigo se todo luego.

La solucion en el número próximo.

Solucion de la anterior:

Hallé ha un viejo papel con romana cifra escrita, ménos una y a unel, la charada ayer trascrita y cuyo todo es CLAVEL.

Cultos religiosos.

Sábado Sta. Marta vg. y mr, y Sta Margarita de Cortona.

En San Saturnino CUARENTA HORAS: Se expone S. D. M. á las cuatro y media y se reserva á las seis y media.

Domingo: En Sto. Domingo, S. Agustin y Recoletas Comunion general á las siete.

Anuncios preferentes

Idoate y Comp.ª

Se acaba de recibir en el expresado Establecimiento un completo surtido batería de cocina, muelles para muebles, tijeras para podar y cuantos artículos sean referentes al ramo de ferretería.

Los precios son económicos como lo saben ya nuestros constantes favorecedores. Zapateria 50.—Pamplona.

The Mandarin.

Se vende en el establecimiento de Joaquín Got y Sola; Valencia, 2.

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentíficos conocidos segun testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival.

Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor Velazquez, farmacéutico Medina del Campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapateria 22. Sangüesa, farmacia de Galilea.

VENTA DE BIENES.

Procedentes de la testamentaria del M. I. S. D. Ramon Velez de Medrano marqués que fué de Fontellas, se venderán en pública y extrajudicial subasta las fincas que á continuación se expresan.

Lote primero.

Una casa sita en esta ciudad de Pamplona y su calle de Descalzos núm. 24 compuesta de planta baja con su bodega dos pisos y bohardilla, con vistas á la muralla: su renta antigua 300 pesetas al año.

Una pieza en el término llamado Malpaso jurisdiccion de esta ciudad de 22 pl robadas su renta 22 pl robos de trigo. Otra pieza en la misma jurisdiccion y término de Argaray de 5 robadas: su renta 5 robos de trigo. Otra pieza en el término de San Jorge de 6 robadas su renta 4 robos. El tipo de venta de este lote es 6.500 pesetas.

Lote segundo.

Una casa sita en la calle Mayor de la villa de Lumbier señalada con el núm. 31, 6 campos y una viña sitos en jurisdiccion de la misma villa producen de renta anual 1.500 reales y el tipo de subasta será 11.250 pesetas precio de su tasacion.

Lote tercero.

Dos piezas de pan traer que en junto componen 31 robadas de tierra sitas en jurisdiccion del lugar de Zulueta y se sacan á venta por 1.000 pesetas.

Lote cuarto.

El coto redondo llamado Iriberrí sito en el valle de Atez, compuesto de tres casas y 1.990 robadas de tierra parte en labor y otra que es la mayor cubierta de helechos y monte poblado con algunos árboles de roble, haya y arbustos.

Otro coto redondo titulado Beunza-Larrea sito en dicho valle compuesto de dos casas, una basílica, y 1.685 robadas destinadas á labor, helechos, arbustos y árboles de roble y haya.

Otro coto redondo en el referido valle llamado Laviso, consistente en una superficie de 838 robadas de tierra de pan traer terrenos incultos y parte poblado de árboles de haya y roble.

Otro coto redondo llamado de Amalain compuesto en el mismo valle y contiene una casa venta, una hermita y 921 robadas de tierra de labor, prados y monte pelado.

Y una casa con ocho fincas de pan traer sitas en el pueblo de Beunza del expresado valle.

Todas estas fincas producen 5.410 reales en metálico y 100 robos de trigo, siendo estas rentas muy antiguas: produce además leña para carbonos, venta de árboles y algo de pasto de bellota y se hallan tasadas en la cantidad de 88.758 pesetas que servirán de tipo para las subastas.

El acto de la subasta de todas las expresadas fincas tendrá lugar el día 29 de Marzo próximo y hora de las 10 de su mañana en esta capital y y Notaria de D. Leandro Nogore calle mayor núm. 99 donde se hallarán de manifiesto las relaciones de bienes y condiciones de la subasta en la que no admitirá postura menor que los tipos marcados á cada lote y el precio del remate deberá pagarse en metálico en el acto de otorgarse la escritura de venta.

Las referidas fincas se hallan libres de todo gravamen y proceden de los suprimidos Mayrazcos de los Velaz de Medrano y el que desee más noticias podrá acudir al que suscribe calle de Zapateria núm. 52.

Pamplona 18 de Febrero de 1884.—Por los testamentarios, Fermín Roncal.

SUSTITUTOS.

El que suscribe los proporciona libres de responsabilidad de quintas al que los necesite, previos pagos convencionales

Mayor 65-2.

Benito Bustince.

EL DIA 4.º del próximo Marzo se venderá en pública extrajudicial subasta, una magnífica yegua francesa de cinco años.

A los que deseen pormenores en el asunto se los facilitará el veterinario de 1.ª clase D. Simon Ruiz, que vive en la plazuela de S. Nicolás núm. 4.

VENTA DE UNA CASA EN PAMPLONA.

Se pone en venta la casa núm. 19 de la calle de la Compañía de esta ciudad, bajo el precio de ochenta mil rs. vn.

Produce en renta anualmente 4393 reales sin contar la bajera: no tiene gravámenes y los títulos de propiedad se hallan corrientes.

El acto de subasta tendrá lugar el día 7 de Marzo próximo y hora de las doce, en la notaría de D. Leandro Nagore. Pamplona 16 de Febrero de 1884.

LA NAVARRA

Sociedad anónima

FÁBRICA DE PAPEL CONTÍNUO.

Desde el día 1.º de Marzo próximo y horas de las 10 de la mañana á las 2 de la tarde se pagará el dividendo de 5 p.º acordado en Junta general de accionistas celebrada el 1.º del actual, previa la presentación de las acciones, en el piso bajo de la casa número 8 de la calle de San Ignacio de Pamplona.

Villava 20 de Febrero de 1884.—El Administrador Gerente, Antonio Larrañeta.

Curacion infalible de

LA TOS

Por crónica y rebelde que sea

CON LAS

NUEVAS PASTILLAS PECTORALES

del DR. MARQUES.

PROBADLAS Y LAS BENEDICIREIS.

De venta en su farmacia y laboratorio, calle del Hospital, núm. 109, Barcelona. Caja 6 reales, por correo 7 reales.

En Pamplona: D. Manuel Mercader, farmacéutico.

ANUNCIO.

Se desea vender la casa número cinco de la Calle de la Merced de esta Ciudad.

Para por menores, dirigirse al que suscribe.—Pablo Garcia.

A los trabajadores.

En las obras que ejecuta el cuerpo de Ingenieros del ejército, en el monte de San Cristobal, próximo á esta plaza, se admiten cuantos se presenten.

CAMPION HERMANOS

PAMPLONA.

Cocinas económicas, chimeneas, caloríferos estufas de hierro fundido. Batería de cocina de hierro y porcelana, de hierro estafiado. Palas y tenazas, morillos, Máquinas para prensar y picar carnes. Tijeras y sierras para podar viñas, Cajas para caudales, arañas de bronce y cristal.

El telégrafo.

Madrid 22, 23, noche.

Pamplona 22, 45, 20 noche.

4 por 100 amortizable 74'65
4 por 100 perpétuo 62'10
Billetes hipotecarios de Cuba 94'25
Banco de España 262,00

Firmó Don Alfonso el nombramiento de Azcárraga para Capitan General de Valencia.

El Gobierno propone reformar á algunas Diputaciones provinciales.

El Corresponsal.

PAMPLONA.

Imprenta y Encuadernacion de F. Istúriz, Plaza del Castillo, 11.

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPañIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Subdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL-PAMPLONA

COMPañIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS.

VAPORES PAQUETES

CON SERVICIO REGULAR MENSUAL PARA

MANILA.

Salen de SANTANDER el dia 4 de cada mes.
Idem de CADIZ el 10 de idem.
Idem de BARCELONA el 15 de idem.

Y HACEN ESCALAS EN PORT-SAID, SUEZ, ADEN, PUNTA DE GALES Y SINGAPORE.

Estos vapores son de gran porte y marcha y reunen todas las comodidades y condiciones necesarias, porque han sido construidos expresamente para el servicio á que estan destinados.

PRECIOS DE PASAJE PARA MANILA.

En primera cámara 300 duros.—En segunda 180.—En tercera 100.

Emigrantes 60 duros, con derecho á pasaje de regreso gratuito si lo efectúan antes de un año de la fecha de su embarque.

Se hacen rebajas en los pasajes de familia y en los de empleados civiles y militares.

El vapor destinado á salir de Santander el 4 de Marzo es el

Isla de Panay.

Agente en Navarra D. Ramon Samaniego, plaza del Castillo número 12, Pamplona.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

(ANTES EL FÉNIX ESPAÑOL)

COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS

GARANTIAS

Capital social, 48.000000 rvn. efectivos
Primas y reservas, 106.319768'47 rvn.

19 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta gran compañía nacional, cuyo capital de 46 millones de reales no nominales sino efectivos: es superior al de las demás compañías que operan en España: asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los diez y nueve años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

Rvn, 90,954821'68

SUBDIRECTORES EN PAMPLONA:

D. Miguel Ormaechea.

D. Simon Santesteban.